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 Как отличить легальную букмекерскую компанию от нелегальной |15

Букмекерский бизнесReview

— обзор рынка —

Букмекеры поймали кураж
По итогам 2018 года объем букмекерско-
го рынка в России достиг 1,2 трлн руб., уве-
личившись примерно на 70%, отчитывался 
«Рейтинг букмекеров». Главную роль в почти 
двукратном росте сыграл чемпионат мира 
по футболу: по данным издания, в течение 
турнира были приняты ставки на сумму око-
ло 250 млрд руб., то есть за месяц рынок ос-
воил пятую часть годовой выручки. В Пер-
вой саморегулируемой организации (СРО) 
букмекеров подсчитали, что на российские 
компании пришлось 2,5% от общего объема 
ставок на матчи чемпионата, в целом по ми-
ру люди заключили пари на 10 трлн руб.

Конечно, несмотря на то, что в период 
проведения чемпионата в России произо-
шел очевидный прорыв для букмекерской 
отрасли и ее популярность существенно вы-
росла, нельзя говорить, что динамика сохра-
нится на том же уровне, считает Олег Давы-
дов, исполнительный директор Первой СРО. 
Это подтверждают и прогнозы аналитиков: 
по данным NeoAnalytics, до 2021 года рынок 
будет стабильно расти на 12–15% в год и че-
рез три года достигнет 1,5 трлн руб. В 2019 го-
ду рост по рынку в целом составит максимум 
20% за счет сокращения нелегального секто-
ра отрасли, говорят в «Лиге ставок».

Впрочем, букмекеры рассчитывают, что 
привлекать новых клиентов помогут дру-
гие крупные спортивные события — к при-
меру, в 2020 году в Санкт-Петербурге прой-
дет один из этапов чемпионата Европы по 
футболу. Ставок как во время чемпионата 
мира там не будет, но, учитывая успех сбор-
ной России в 2018 году и рост интереса к ее 
играм, это событие позитивно повлияет на 
развитие букмекерской отрасли, надеются 
участники рынка. По прогнозам экспертов, 
объем ставок во время проведения чемпио-
ната Европы может увеличиться на 20–30% 
по сравнению со средними показателями 
аналогичных периодов прошлых лет.

Законы просят пощады
Среди основных барьеров для развития рын-
ка участники отрасли называют жесткое зако-
нодательное регулирование. Представитель 
Betcity Николай Оганезов напоминает, что к 
букмекерам существует «огромное количест-
во обязательных требований, которые име-
ют не только устаревший и неактуальный 
характер, но и откровенно являются репрес-
сивными». Например, букмекерской компа-
нии, работающей исключительно в интерне-
те, обязательно нужно иметь один пункт при-
ема ставок на земле и, соответственно, реги-
стрировать дополнительно как объект нало-
гообложения процессинговый центр офлайн-
ставок, которые онлайн-букмекер в принци-
пе не принимает. «Ни один государственный 
чиновник не смог пояснить смысл и значение 
этой нормы»,— критикует господин Оганезов. 
По его словам, чтобы исправить ситуацию, 
букмекеры сейчас вместе с Федеральной на-
логовой службой, министерствами финансов 
и экономического развития прорабатывают 
обоснованность каждого такого требования.

В числе проблем регулирования участни-
ки отрасли называют ограничение реклам-
ных возможностей. Несмотря на то что в 2017 
году был принят закон, позволяющий бук-
мекерам размещать рекламу на сайтах СМИ 
со спортивной тематикой и давать спонсор-
скую рекламу во время спортивных транс-
ляций на ТВ, для компаний остается множе-
ство запретов. Например, букмекеры могут 
размещать наружную рекламу только внутри 
спортивных сооружений и по-прежнему не 
могут использовать в рекламе образы людей 
и животных. Ролики на теле- и радиоканалах 
разрешено транслировать только с 22:00 и 
до 7:00, если это не спортивные трансляции. 
При этом даже в последнем случае есть ог-
раничения — так, реклама всех букмекеров 
вместе взятых не может занимать более 20% 
от рекламного времени трансляции: для фут-
больного матча это около трех минут.

В список барьеров для развития рынка 
букмекеры включают и деятельность неле-

гальных операторов ставок. В таких компа-
ниях клиентам не нужно проходить иденти-
фикацию, и можно не платить налоги с вы-
игрышей, что привлекает игроков. Нередко 
бывает и так, что под вывесками букмекер-
ских компаний скрываются лотереи, вик-
торины и онлайн-казино. Негативная ре-
путация игорного бизнеса, которая необо-
снованно тянется шлейфом от казино и иг-
ровых автоматов, в целом мешает развитию 
отрасли, говорит Николай Оганезов.

Впрочем, многие законодательные тре-
бования, которые действуют сегодня, нао-
борот, помогают развитию отрасли, гово-
рят букмекеры. Так, в 2019 году законода-
тели упростили процесс идентификации 
при приеме интерактивных ставок. Теперь 
участники пари должны подтверждать свою 
личность не дважды, как раньше, а один раз 
через Центр учета переводов интерактивных 
ставок (ЦУПИС), что значительно облегчает 
доступ к букмекерским продуктам.

И хотя нелегальные букмекеры все еще 
составляют конкуренцию лицензирован-
ным организаторам пари, доля последних 
увеличивается с каждым годом. По оценке 
Первой СРО, в 2018 году на нелицензирован-
ных букмекеров приходилось 40% от общей 
выручки рынка, тогда как в 2017 году их до-
ля достигала 70% оборота рынка.

«Помимо того что нелегальные букмеке-
ры не платят налоги, привлекают к совер-
шению ставок несовершеннолетних и не 
платят целевые отчисления на развитие на-
ционального спорта, они не могут гаранти-
ровать выплату выигрышей и сохранность 
персональных данных клиентов, что нега-
тивно сказывается на развитии всего букме-
керского рынка»,— отмечает первый вице-
президент «Лиги ставок» Ольга Журавская.

Среди действенных мер по борьбе с не-
легальными букмекерами участники рын-
ка отмечают запрет на прием ставок через 
сайты, зарегистрированные в иностранных 
юрисдикциях, например в зоне .com. Кро-
ме того, всем российским банкам запрети-
ли осуществлять трансакции по азартным 
играм в адрес нелицензированных операто-
ров. Огромную работу проводит Роскомнад-
зор, который ежедневно блокирует тысячи 
мошеннических сайтов, напоминает Ольга 
Журавская.

Эксперты сходятся во мнении, что на рост 
рынка влияет также просветительская дея-
тельность, направленная на популяризацию 
ставок среди спортивных болельщиков. По 
мнению Ольги Журавской, признак цивили-
зованного развития отрасли — активное со-
трудничество организаторов пари с федера-
циями и лигами России, инвестиции в раз-
витие национального спорта. Сегодня, по 

мнению экспертов, именно букмекеры ста-
ли источником внебюджетного финансиро-
вания российского спорта.

Представитель Betcity Николай Оганезов 
добавляет, что большое значение для разви-
тия букмекерского рынка имеет пропаган-
да на государственном уровне спортивного 
образа жизни и спорта в целом. По его сло-
вам, положительно на отрасль также влияет 
рекламирование букмекерских компаний 
на телевидении и непосредственно на спор-
тивных состязаниях.

Выход в интернет
Все участники букмекерской отрасли со-
гласны, что успешное будущее лежит в сфе-
ре диджитал. В «Лиге ставок» доля онлайна в 
общем объеме пари уже значительно выше 
офлайна и достигает 70%, причем преобла-
дают ставки с мобильных устройств. И это 
несмотря на то что онлайн-ставкам в России 
всего три года: первая интерактивная ставка 
была принята 15 февраля 2016 года на сайте 
ligastavok.ru. Уже в 2017 году 45% пари в ком-
пании заключались через сайт, а в 2018 году 
показатель вырос до 61%.

С распространением смартфонов и в виду 
колоссальной нехватки времени люди пред-
почитают в спокойной обстановке сделать 
ставку дома и насладиться выбранным матчем 
в семейной обстановке, подтверждает гене-
ральный директор букмекерской компании 
«Олимп» Сергей Козявкин. Развитие техноло-
гий в целом упрощает доступ к букмекерским 
продуктам и способствует увеличению коли-
чества интерактивных ставок, говорят участ-
ники рынка. Помимо интернет-рекламы при-
влекать молодых пользователей помогает ки-
берспорт — это направление в принципе один 
из факторов роста аудитории букмекеров.

«Все это не значит, что офлайн не имеет 
будущего. Напротив, исследования показы-
вают, что наличие наземных букмекерских 
клубов способствует высокому доверию к 
бренду. У клубов есть и своя преданная це-
левая аудитория. Это болельщики, которые 
фактически живут спортом и, как правило, 
смотрят матчи в компании таких же увле-
ченных людей. Для них важны атмосфера, 
сопричастность, возможность обсудить иг-
ровой момент»,— уверена первый вице-пре-
зидент «Лиги ставок» Ольга Журавская.

Тем не менее количество клубов «Лиги 
ставок» будет сокращаться в городах, где их 
присутствие избыточно, уточняют в пресс-
службе компании. Новые же заведения бу-
дут открываться точечно в тех населенных 
пунктах, где формат наземного клуба будет 
с большой долей вероятности востребован 
местной аудиторией. Как правило, это горо-
да, в которых присутствует общий интерес 
к спорту среди жителей — есть свои стадио-
ны и действующие спортивные клубы.

Что касается других участников рынка, то 
у компании BingoBoom пока небольшое пре-
имущество сохраняется за уличными пун-
ктами приема ставок, говорят в компании. 
Сейчас букмекер управляет более чем 400 
клубами. К концу 2019 года оператор пла-
нирует увеличить число заведений еще на 
10%. В BingoBoom объясняют, что основная 
аудитория игроков привыкла заключать па-
ри в клубах, а более молодые клиенты, ко-
торым проще использовать интернет-ресур-
сы, только начинают знакомиться с букме-
керскими продуктами.

Николай Оганезов скептически относит-
ся к развитию наземной сети: «У основных 
операторов ставок интерактивные пари со-
ставляют 60–70%, а остальные это офлайн. 
Если пункты приема ставок работают в ноль, 
то букмекеры уже довольны, поскольку этот 
сегмент в основном убыточный и букмеке-
ры буквально терпят и не закрывают такие 
клубы с целью обозначения своего присутст-
вия на той или иной территории».

Открытие сезона
В букмекерском бизнесе, как и во многих 
отраслях, есть сезонность, поэтому именно 
осенью организаторы пари обычно ожида-
ют всплеска ставок. Старт делового и спор-
тивного сезонов, как правило, совпадает, 
поэтому сентябрь — хороший месяц для 
операторов, говорит Сергей Козявкин. Осе-
нью начинаются топовые европейские чем-
пионаты, в активную фазу входит Россий-
ская премьер-лига, кроме того, начинаются 
Континентальная и Национальная хоккей-
ные лиги, матчи Национальной баскетболь-
ной ассоциации.

«Олимп» начал сезон подписанием кон-
тракта с Rambler Group и онлайн-кинотеа-
тром Okko, став спонсором трансляций Ан-
глийской премьер-лиги. Другие участники 
рынка в новом сезоне тоже наращивают ак-
тивность. Так, «Пари Матч» объявил о заклю-
чении партнерского соглашения с Федера-
цией гандбола России и выступил титуль-
ным спонсором Молодежной хоккейной ли-
ги. Winline выступил спонсором трансля-
ции поединка между Хабибом Нурмагомедо-
вым и Дастином Порье на «Первом канале».

Один из крупнейших рекламодателей от-
расли — «Фонбет» — стал партнером фести-
валя Детской следж-хоккейной лиги. Поми-
мо этого компания выступает партнером 
КХЛ, чемпионата Испании по футболу и ба-
скетбольной Евролиги.

«Лига ставок» в новом сезоне представи-
ла два новых спонсорских контракта — с 
Федерацией регби России и Союзом ММА. 
Кроме того, компания обновила свой пор-
тфель ставок, полностью исключив из ли-
нии неспортивные события. «Во всем ми-
ре букмекерство — это ставки на спорт. Мы 

стремимся к модели классического спор-
тивного букмекера»,— объяснили это ре-
шение в пресс-службе компании.

Также «Лига ставок» сообщила о трансфор-
мациях клиентского сервиса: компания вне-
дрила новую процедуру работы с обращени-
ями, исключающую использование алгорит-
мов. Теперь каждый клиентский запрос будет 
обрабатываться в ручном режиме для сниже-
ния вероятности ошибочных решений. Но-
вая процедура предполагает детальный ана-
лиз всех обращений по горячей линии в ин-
дивидуальном порядке. Кроме того, специа-
листы будут помогать клиентам в составле-
нии писем, жалоб и претензий. Для этого ком-
пания полностью модернизировала работу 
колл-центра и отдела стандартов и качества.

Помимо стандартных обращений сегод-
ня букмекерам необходимо работать и с так 
называемыми группами риска, то есть с кли-
ентами, подверженными зависимости от иг-
ры, добавляют в «Лиге ставок». Процент та-
ких людей в мире стабилен: по оценкам Все-
мирной организации здравоохранения, ко-
личество игроков, чье увлечение переросло 
в зависимость, колеблется на уровне 2–3%.

Международный эксперт в сфере беттин-
га Вернер Бехер приводит в пример иссле-
дования ученых Гарвардской медицинской 
школы и Федерального центра медицин-
ского просвещения в Германии. Они при-
шли к выводу, что риск приобрести зависи-
мость значительно выше среди игроков, ко-
торые делают ставки в казино, а также на все-
возможные викторины, онлайн-игры и ТВ-
шоу. Это одна из причин, по которой почти 
во всем мире запрещены ставки на события, 
не относящиеся к спорту. «Манипулировать 
результатами таких событий намного про-
ще»,— считает Вернер Бехер.

У многих крупных букмекеров России 
действует система самоограничений для 
игроков — аналог мировой программы 
Gambling Awareness. Самые распространен-
ные виды ограничений — временные, при 
которых можно сократить время пребыва-
ния в клубе или на сайте. Существуют и фи-
нансовые рамки: клиент может сообщить, 
что хочет делать, например, не более десяти 
ставок в месяц суммой не более 100 руб. ка-
ждая. Как пояснил Олег Давыдов, с 2014 го-
да все члены Первой СРО букмекеров обяза-
ны предлагать клиентам возможности для 
самоограничения. При этом, букмекеры мо-
гут разрабатывать и дополнительные огра-
ничения. Например, «Лига ставок» по прось-
бе клиента готова блокировать его учетную 
запись на любой срок, в том числе навсег-
да. В целом, как свидетельствует статисти-
ка Первой СРО, таких обращений немного 
— менее 0,002% от числа активных игроков, 
которые хотя бы раз в год совершают ставку.

Елизавета Макарова

— мировой опыт —

Российский букмекерский рынок вырос в 2018 году 
на 70%, однако его объем пока отстает от ведущих 
мировых рынков. При этом европейские и азиат-
ские страны часто ограничивают букмекеров куда 
жестче, чем это делают законодатели в России.

Несмотря на опережающие темпы развития рын-
ка, российским букмекерам пока далеко до западных. 
Например, в России сейчас играют на деньги около 
13,2 млн жителей, или 11% населения старше 18 лет, сле-
дует из данных «Рейтинга букмекеров». В Великобрита-
нии же в азартных играх на деньги регулярно участву-

ют не менее 26 млн человек, или 48% жителей страны 
старше 16 лет. В 2017 году в США только в штате Невада 
на спорт было поставлено почти $5 млрд. А в той же Ве-
ликобритании совокупный объем ставок почти достиг 
$20 млрд, следует из отчета Комиссии по азартным иг-
рам Великобритании. В Великобритании базируется и 
самый крупный букмекер — компания Bet365 с миро-
вым оборотом почти €53 млрд. В 2017 году Bet365 стала 
вторым по величине налогоплательщиком страны, за-
платив €156 млн. И эта цифра ничто по сравнению с объ-
емом ставок на нелегальном букмекерском рынке, кото-
рый, по оценке The New York Times, колеблется от десят-
ков до сотен миллиардов долларов.

По данным аналитиков из H2 Gambling, мировой ры-
нок ставок в целом увеличился в 2018 году всего на 8%. 
По прогнозам компании Technavio, до 2022 года рост бу-
дет стабильно на схожем уровне — 8,7% ежегодно. В той 
же Technavio подсчитали, что мировой оборот ставок на 
спорт к 2022 году достигнет $370 млрд. На онлайн-сег-
мент приходится менее половины, или 40% от общего 
объема мировой выручки.

При этом зарубежные букмекеры часто находятся под 
гораздо более жестким, чем в России, законодательным 
регулированием. Например, в Дании операторы ставок 
выплачивают в бюджет 20% доходов от заключения па-
ри. Германия выдала всего 20 букмекерских лицензий 

для работы в офлайне, и еще одна компания получила 
возможность принимать ставки в интернете. Франция 
практически не лицензирует зарубежных операторов, а 
из Польши три года назад многие иностранные букмеке-
ры ушли сами — после повышения налогов. Власти Кам-
боджи в августе объявили о приостановке лицензирова-
ния новых участников рынка, разрешения же действу-
ющих операторов не будут продлены после срока окон-
чания. В Китае за пределами Гонконга и Макао ставки 
запрещены, за исключением государственной спортив-
ной лотереи, и она приносит в бюджет $30 млрд в год, 
писал «Рейтинг букмекеров».

Елизавета Макарова, Егор Сонин

Закон для всех

В 2018 году российские букмекеры во многом благодаря чемпионату мира заработали 1,2 трлн руб., тогда как годом ранее выручка отрасли 
составляла 650 млрд руб. В следующие годы рынок будет расти значительно медленнее, примерно на 20% в год, прогнозируют букмекеры. 
Развитию отрасли мешают в первую очередь законодательные ограничения и нелегальные компании.

Букмекеры ставят на Евро

 14 |   Как букмекерская отрасль сначала сократилась с 55 млрд  
до 12 млрд руб., а потом выросла до 1 трлн руб.

 16 |  Какие новые законы ждут букмекерский рынок
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Объем букмекерского рынка  
достигнет 1,5 трлн руб. в 2021 году

ТИПОВОЙ ПОРТРЕТ КЛИЕНТА БУКМЕКЕРСКОЙ КОМПАНИИ
ИСТОЧНИК: «РЕЙТИНГ БУКМЕКЕРОВ».

Пол Возраст Доход

Мужской 25–34 года 20–50 тыс. руб.

Менеджер среднего звена 2–5 лет 1,5 тыс. руб.

Социальное положение Стаж ставок Средний размер ставки

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ ВИДЫ СПОРТА, НА КОТОРЫЕ СТАВЯТ РОССИЯНЕ
(ДОЛЯ В ОБЩЕМ ОБЪЕМЕ СТАВОК, %)

81 58 37 27 19 7

ИСТОЧНИК: «РЕЙТИНГ БУКМЕКЕРОВ».

Футбол Хоккей Большой
теннис

Баскетбол Волейбол Киберспорт


